

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Nº IV

San José miércoles 13 de diciembre de 1905

NÚMERO 1212

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando áuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes.
Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA: P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADEIRA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleiras, caderas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigas mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

A LOS CONSTRUCTORES

El expendio de CAL DE CONCHA de inmejorable calidad, que está situado en la Plaza de Ganado, ha sido trasladado al GALERÓN del SESTEO del paso de la Vaca, en donde pueden entenderse

Para precios y pedidos á domicilio, con REGINALDO CAMACHO.

Los pedidos serán despachados inmediatamente, siempre que no sean á horas intempestivas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA !!



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Po víntelas recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzaron una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Piedras entre las ruedas

I

A la entrada del fundo, sobre la loma baja, con vista al poniente, se alza la casa del propietario. Hacia la derecha, una falda vestida de bosque decaído al riachuelo; del otro lado del cual, la pendiente es una sábana de trigo reberberante, que ondea como una inmensa bandera amarilla tendida sobre una tribu de espigas. A la espalda de la casa, rebañados desgranados, con la cabeza gacha, van buscando los lugares en donde los árboles derraman sombra.

Al frente, un campo escueto. Como á doscientos metros del corredor está la trilladora; detrás de ésta el motor á vapor. Con la forma de un pecho de mujer, se levanta allí cerca un alto montón de trigo. Todo esto es nuevo para los rústicos, que en grupo silencioso contemplan las máquinas, todavía inmóviles.

Tras larga pausa, un espectador dijo:

—Cuentan que esto trabaja como un diablo!

—Um! No creo.

—¡Vaya! que sí!

—Sí es verdad!—replica otro;—me han dicho más: que en un mes todo el trigo está trillado!

—No, no puede ser! Y nosotros nos quedamos el resto del tiempo con los brazos cruzados? No, no puede ser!

—¡Vaya! que sí!—Todos dudaban. Aquello era monstruoso. Desde ese momento la mirada de curiosidad adquirió el brillo de la mirada hostil. Se estaba en frente de un adversario desconocido.

—¡A ver! señores!—gritó el propietario, joven robusto de treinta años.

Necesito seis hombres listos. Silencio.

—¿Cómo? Ninguno?

Un hombre de unos cincuenta años, de mirada inteligente, de

ceño torvo, avanzó hacia el propietario:—Señor, yo soy de los seis.

Todos murmuraron. Aquel viejo era también un enemigo suyo, un enemigo del pueblo.

—Sólo uno tiene valor para manejar la máquina?

Se adelantaron ocho.

—Con cinco es bastante. Cuando tenga trabajo para los demás, los llamaré.

El grupo comenzó á despejarse.

II

—¡Ellos! Los enemigos del pueblo!—No se oía otra cosa en la aldea próxima al fundo.

El viejo de torvo ceño citó á los hombres del pueblo para que se reunieran en la taquilla más famosa del caserío.

Todos hablaban, discutían, á la luz de un farol, á la entrada de la taberna. La algazara se enardecía, cuando se presentó el hombre de ceño torvo. Habló en voz baja. Las cabezas, enardecidas, escuchaban. Una salva de aplausos acogió las últimas palabras del orador: ¡Bravo! Así se hace! ¡Es el amigo del pueblo!

III

Al día siguiente, la máquina devoraba espigas. Desaparecían los montones unos tras otros. Aquello era un monstruo de músculos incansables. Los hombres estaban espantados de ver trabajar aquel animal inteligente que aventaba la paja y recogía el grano.

De vez en cuando, el animal se lamentaba con un chillido estridente, como si un calambre le contorciese algún tendón.

Hacia las dos de la tarde hubo un lamento prolongado y el animal echó á trotar, cojeando, y se paró de pronto.

Los seis hombres se miraron: aquello había concluído!

El propietario desarmó la trilladora: había dientes rotos, atascamientos de paja y piedras entre las ruedas.

Despidió á los seis! Y á curar la bestia!

IV

Tres días después aquel animal emprendía de nuevo la tarea. Un mozo de veinte años dirigía el trabajo. En los momentos de descanso, entre uno y otro montón, aquellas manos jóvenes acariciaban la máquina, como se acarician las ancas de un potro que se estima. El joven y la bestia de hierro se entendían. La una habla nacido para el otro y no para el viejo, que mirándola caminar demasiado rápidamente le arrojaba con odio piedras entre las ruedas.

V

En la obra de la civilización la tarea de muchos viejos es la de arrojar piedras entre las ruedas.

ROBERTO BRENES MESÉN

14. 11. 1901.

TEATRALES

El Registro de Policía

Es el “Registro de Policía” una obra de las que halagan todavía el gusto del público que lee con fruición las novelas horripilantes de *Ponson Du Terrail*. Una sucesión de cuadros entre los cuales hay más de uno de gran delicadeza. Por ellos puede perdonarse las horas largas que roba á nuestro sueño la representación.

Para el género á que la obra pertenece y para el número de actos en que se divide, tres muertos son, en verdad, muy poca cosa. Merecía más, mucho más, el entusiasmo de los circunstantes.

La reina de la noche, la que bañaba en agradable frescura el novelón que subió á escena, fué la señora Adams, tan espiritual, tan bella, tan simpática. Hizo una ciegucecita incomparable. Ni un instante en el transcurso de la representación olvidó su actitud de pobre ciega, que supo mantener con infinita tristeza y con exquisita naturalidad. Parecía que de veras lo fuera. Cuando avanzaba sus manos en la sombra que nublaba sus ojos y envolvía su alma entristecida, y caminaba con el paso lento y medroso de los ciegos, el efecto era completo. Ciega, ciega completamente. Cuando sentada en la puerta del templo tiritó de frío en espera de la limosna que luego habían de arrebatarse sus infames verdugos, tiritó de veras; y el frío que agitaba sus miembros pasó, como una racha dolorosa, por todos los corazones de los espectadores que sollozaban de angustia.

La Ciegucecita triunfó anoche. Sus hermosos ojos siempre abiertos en aquella cara de cielo en la cual miraba atenuadas sus deformidades el pobre cojitranco, atraían todas las miradas con ese imán irresistible que ha puesto el infortunio en las inmóviles pupilas de los ciegos. Suya fué la victoria. Que sea también suya, sólo suya, esta sencilla crónica que pone á sus pies mi admiración.

RURICO DE CALIX.

Roberto Brenes Mesén

Aquel que para poderse elevar sobre el nivel de los demás hombres, ha desafiado las devastaciones de la envidia. Aquel que ha luchado por engrandecer y vivificar las almas jóvenes, es el que hoy, atravesando nubes de dardos venenosos, ha dado una prueba fehaciente de sus capacidades para el desempeño del noble y tan difícil cargo que se le ha encomendado.

Heredia tendrá una juventud de nervio que será su orgullo, y el ilustre pedagogo se honrará con que le llamen el padre de ella.

Los que fuimos discípulos del Director moral é intelectual del Liceo de Costa Rica, estamos de plácemes por el triunfo alcanzado por nuestro viejo profesor en Heredia.

Sus enemigos tendrán que felicitarle por el buen éxito de sus exámenes, y la ingratitud y la envidia no encontrarán más abrigo en las *almas clásicas* que con *inconsciencia* lo atacaron.

Salud, querido maestro. Aquí estamos siempre los que seguimos tus huellas. Salud, jóvenes alumnos. No olvidéis nunca los consejos de vuestro sabio maestro.

CÉLIMO BOLAÑOS S.

San José, Diciembre 15 de 1905.

Campo neutral

Abusos del confetti

Próximas están á verificarse las fiestas cívicas de la capital. Diversión es ésta que si por moda ha sido admitida en centros regularmente civilizados, también por moda ó lógica consecuencia de esa misma civilización que tiende al perfeccionamiento de las costumbres, debieran los gobiernos cultos y progresistas abolir tan insulsas festividades.

Una de las prácticas más incíviles y desmoralizadoras introducidas por las fiestas de toros en la hora postrera de sus avances, es el uso del confetti que sacuden tosca y groseramente en el rostro de las señoritas, ciertos galanetes de cursi representación social á quienes éstas corresponden de igual manera, quedando uno y otro satisfechos recíprocamente de una esperanza ó desairados de una promesa.

Tan pedestre modo de ser ha subido de punto en nuestras clases sociales que varias niñas, al parecer circunscriptas y moderadas, se permiten bañar de confetti á personas de mayor edad, incapaces de acoger con beneplácito tan sosas demostraciones inventadas acaso por burgueses extranjeros y reprobadas hasta por las jóvenes del campo no acostumbradas á esas charlatanerías.

La respectiva autoridad del orden público debiera cohibir tales abusos si quiera sea en lo más trascendental de ellos, ya que extirparlos de raíz imposible caso sería sin previa autorización del gobierno.

Costumbre no menos inmoral que la anterior, es la comunicación entre jóvenes de ambos sexos por tarjetas postales respaldadas con pinturas obscenas é indecorosas que van infiltrando poco á poco en el corazón de aquéllos el tósigo de las pasiones y la pérdida de la vergüenza.

No de otro modo serían contagiadas las personas de alguna enfermedad epidérmica desarrollada en el confetti por fécúlas ó microbios engendrados al calor de nauseabundas manos y mugrientos bolsillos de gentes reñidas con el aseo.

Encarecemos la atención del Gobierno respecto de estos desórdenes, especialmente del que se refiere á las cartulinas, cuyo uso debieran prohibir á sus alumnas algunas maestras centrales, que tanto están obligadas á instruir como á educar y moralizar.—Tiempo es todavía de conjurar el peligro.

METROPOLITANO

OFICIAL

GRACIA

Tomada en consideración la solicitud del reo Juan Salazar Soto, para que se le conmute en confinamiento la parte restante de la pena de reclusión que le fué impuesta por la Sala Segunda de Apelaciones el día 4 de marzo del corriente año, por el delito de lesiones menos graves inferidas á Celedonio Rojas Esquivel, hecho que tuvo lugar en el punto llamado “El Porvenir” de la aldea de San Carlos, el 23 de abril de 1904; constando de las diligencias respectivas que el reo ha cumplido ya las tres cuartas partes de la pena impuesta, y oído el parecer favorable de la Corte Suprema de Justicia,

El Presidente de la República

ACUERDA:

Conmutar en confinamiento en O-

rosi la parte de la pena que aún falta por descontar al referido reo.

SE COMPRA

una casita que no valga más de C1 100 á pagar C1 100-00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

SUETOS

Situación de los heridos

Hoy se encuentran mejor en el Hospital los heridos á bala en Atenas. Emilio Artavia y Jesús Sánchez.

Normalistas

Felicitemos á las señoritas normalistas, que con éxito brillante terminaron sus estudios.

Para el exterior

Dentro de pocos días partirá para la República del Salvador el viejo Maestro don Carlos Gagini. Felicitación.

Artículo Social

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del artículo “Abusos del confetti”, que aparece hoy en este diario.

Las arcadas

Si la policía, como hasta hoy, se descuida en la vigilancia de las arcadas al frente del Teatro Nacional, los muchachos traviesos que allí concurren concluirán de destruir su ornamentación.

Haec días observamos un grupo que se reúne á medio día á saltar en el césped y jugar á la pelota y, cuando ésta se les rompe, suelen suplirlos con piedras que ya por la fuerza de la trayectoria ó por la mala táctica en el tiro, se desvían y chocan con las paredes y cornisas, á las cuales causan rompeduras considerables que, además del gasto que hay que hacer para su composición, afean el ornato del edificio.

Tome nota de esto la Dirección de Obras Públicas y el señor Comandante de Policía, y estamos seguros de que harán algo para que los saltimbanques no sigan en su desperfecto.

Movimiento de vapores

Puntarenas, 13.—Hoy á las 3 a. m. fondeó el vapor norte-americano Perú, de 3528 toneladas, procedente de Ancón, Panamá, con 2 días de mar y 88 tripulantes. Capitán Mackinnon y consignado á Felipe J. Alvarado y Oía. Pasajeros: Ernesto Martín, Catalino Guerrero, Inés de la Portilla, José Jácomo, F. Jácomo. Carga: 2,336 bultos con 130 toneladas. Correspondencia: 1 saco.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena en botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Corresponsales

Ecos de mi pueblo

Señor Director de EL DERECHO
San José.

Estimado amigo:

Lo saluda muy atentamente su affmo. Hipólito Franco. Mucho tiempo, efectivamente, hace que la pluma de este humilde escritor duerme tranquila, sumida en honda tristeza, absorta en la contemplación de tantos hechos que pasan sin historia, sin tradición siquiera; viendo tantos suicidas políticos sin amor á la vida con honor, á la vida con entereza, que pasean por doquiera su faz sin el necesario antifaz; contemplando, amigo mío, cómo caen y ruedan por el suelo cubiertos con el desprecio popular, todos y cada uno de aquellos tipos faltos del decoro que da la virilidad al hombre, convirtiéndose muchos de ellos en las hembras ciudadanas engendradoras de malos gobiernos, burladoras de la voluntad de los pueblos honrados; viendo volar ya, amigo, la paja; presenciando la patada que se da á la tradicional escalera; oyendo reventar los instrumentos que se usaron para la victoria y que después de hecha ésta da vergüenza que se vean; en eso, estimado Director, ha permanecido callada esta pluma que ya hoy viene dispuesta á hablar.

Van cayendo, como le decía, los fetiches: los unos al golpe de la justicia popular, los otros por la vergüenza que dan ya á sus patrones; y el huracán justiciero, que por lo que veo de esta vez no se ha hecho esperar mucho, continuará barriendo estas alimañas de este suelo querido. Adiós para siempre, digámoles á todos.

Estrenamos, como sabría usted, Jefe Político. ¡Ah! ¡Cuántas cosas nos habríamos evitado si este estreno nos hubiera llegado antes! ¡Una familia menos en la orfanada! ¡Una esposa y una hija querida, menos sin el amparo de su jefe amoroso! ¡Un cadáver menos! ¡Una celda de la cárcel más á la disposición de la autoridad! Pero no era posible atender al clamor general del pueblo; por delante de la tranquilidad de éste, estaban los intereses de todos conocidos; vamos, había que ganar á todo trance las elecciones de agosto, y lo demás poco importaba. Y ahí tiene usted el resultado de los ardidés de nuestros cancilleres políticos; ahí tiene usted el producto de las argucias de los grandes políticos costarricenses: una masa de quince electores que jamás podrán presentarse con la frente alta diciendo que son la representación de la mayoría del pueblo naranjeño; unas tantas víctimas y otras tantas familias que lloran hoy en el mayor desamparo las consecuencias de las triquiñuelas de nuestros ignorantes maquiavelos. Y después, paz, muchachos, muchachos, paz!

Y contentos estamos, después de todo, porque al día siguiente del estreno ya sentíamos que deberas teníamos una autoridad que iba á administrar y á velar bien los intereses del cantón. Se mandaron limpiar las calles del centro, se aseó la plaza y se ordenó higienizar algunos solares que eran una amenaza para la salubridad pública. Estas medidas levantaron la protesta de muchos partidarios del Simbólico Zancudo del humorista Cumplido, quienes amenazaron con la pena de destitución á la autoridad que se proponía limpiarlos; pero

sus quejas llevadas á San José por un grupo de guapos mozos higienistas, tuvieron el efecto de persuadirlos de que la luna no es de queso, y de que no es el diablo como lo pintan.

Vemos que así vamos entrando en razón y no tardado vendrá el día en que nos demos el fuerte abrazo de amor y concordia tirios y troyanos, que es como si dijéramos malos y buenos, porque por ese camino los malos tendrán que convencerse de que hay que ser buenos para... para... pues para que todos seamos buenos.

Nos ocuparemos, en otra ocasión, de examinar más á fondo á nuestra primera autoridad para no hacernos en ésta muy extensos, lo mismo que para entonces dejamos el entrar á conocer del estado de nuestros planteles de educación y pasamos así de carreta á felicitar á los vecinos del Zarcero, quienes están hoy día estrenando también. Más calvo que San Pedro ó que cualquier Candidato y sin un pelo de tonto, dicen que es el regalito, pero en cambio el otro, ¡oh! el otro sí que estaba lleno de pelos y en consecuencia difícilillo de tragar. Ahora, á trabajar señor, ó digo, señores, y en santa paz. Veremos si se hace la casita y si se abren algunas calles, y si se compone la cárcel y se hace un rastro para que Toño no tenga que matar en la cocina, y si se vuelven á poner los faroles, pero para dejarlos ya de una vez, y si componemos el templo y traemos el agua, y si arreglamos los caminos, y luego, si nos hacen cantón. ¿Qué tal? Muy bien. En todo caso nuestras felicitaciones por la patada en silencio.

Y el viento sopla para adentro. En La Laguna digo que no están del todo bien. Pocos informes tenemos de aquellos lugares, aunque sí los suficientes para llamar la atención de quien corresponda acerca de que el Agente de Policía de ese lugar tiene dictado, por autoridad competente, auto motivado de prisión, y de que hay una sentencia que lo imposibilita para ejercer el cargo de tal, y de que el Juez de Aguas del lugar á pesar de todos los pesares, no es persona de confianza.

Si seguimos para adentro nos hundimos en los barriales que probablemente habían en El Macho, La Vieja y los Llanos; por eso dejaremos esas gentes tranquilas por ahora, con sus resguardos triunfadores.

¿No le parece así bien, señor Director? Pues en ese caso ayúdeme usted en ese camino que pronto nos encontraremos y mientras tanto, cuente usted con que Hipólito no volverá á dormirse y que continuará trayendo en la punta del pie á los empleados malos y en la palma de la mano á todos los buenos aunque no le quepan que mucho lo dudo.

Consérvese bueno y mande á su afectísimo,

HIPÓLITO FRANCO.
Naranjo, diciembre de 1905.

Noticias del exterior

POR CABLE

Londres, 12.—El más notable nombramiento del nuevo gabinete es el de John Burus, diputado obrero. Se hizo prominente durante la huelga de los operarios de los muelles hace varios años; como jefe del Tribunal de Gobierno local tendrá oportunidad para resolver la cuestión de los inempleados y problemas semejantes.

Berlín, 12.—En aprobar las nuevas propuestas navales en el

“Reichstag”, von Bulow citó las palabras de Roosevelt, relativas á la garantía de la paz que ofrece una fuerte armada, y agregó que no sólo Roosevelt sino otros presidentes de los varios partidos, juzgan del mismo modo sano, de que la manera más eficaz para asegurar la paz, es una flota adecuada. Refiriéndose otra vez á la cuestión de Marruecos, von Bulow, dijo: que tomaba completa responsabilidad por la visita del Emperador á dicho país.

París, 12.—La inquietud de la bolsa ayer puede atribuirse casi enteramente á la falta de noticias de Petersburgo; pero también desde que pasó el proyecto de ley de separación, el gabinete ha estado más de una vez en peligro; sin embargo, varios diputados pertenecientes en su mayor parte al grupo republicano moderado, ofrecieron á Rouvier que no le abandonarían con tal que gobierne con energía, particularmente con respecto á cuestiones extranjeras. Rouvier ha dado las promesas necesarias, así es que se ha disipado el temor de la crisis ministerial, y el ministerio probablemente durará hasta que se verifiquen las elecciones. Debido á asuntos de las colonias, en cuyo caso Etienne probablemente se hará cargo de esa cartera, siendo reemplazado en el Ministerio de Guerra, por el General Tanglois, á quien se considera el mejor táctico del ejército francés.

Londres, 12.—Avisa un despacho de Colonia del Cabo que no tienen fundamento los asertos de los alemanes, de que hayan pacificado á Africa Suroeste; Henrick Witboi, á quien se dijo habían derrotado y muerto, está vivo.—Los caudillos Marengo y Motris dominan completamente la parte meridional del territorio.

Amsterdam, 12.—La Cámara de Comercio está arreglando mitines para discutir la reunión de Holanda y Bélgica. Hombres eminentes de ambos países expondrán sus opiniones sobre el asunto.

Estocolmo, 12.—Entrevistado el escritor Siekiewickz, dijo que las situaciones de Rusia y Polonia son gravísimas. La burocracia se compone de ladrones. Sus días están contados. La situación de Witte es difícil. Dudo que llegue á mantenerse en caso de una revolución. Es posible que Alemania ocupe Polonia, tal vez consintiéndolo el Czar. Preferimos quedar rusos dándonosos la autonomía. No deseamos la República. Si Polonia revolucionase, no será contra Rusia, sino contra la burocracia. Si nos hallamos suficientemente fuertes para pedir libertad á Rusia, no nos hallamos suficientemente fuertes para defendernos contra Alemania.

No creo en una revolución armada polonesa. Pediremos á la Duma nuestros derechos. Creo que los liberales rusos no concederán la autonomía. Pedimos idioma polaco, escuelas, universidades y Congreso polacos. La Administración Civil y Judicial independiente á la Administración Militar. Tenemos excelentes Generales polacos. Es falso que yo haya sido arrestado y que otros literatos también arrestados y deportados á Siberia.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el Bailly Bailliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad de juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

: cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZADO

—do—
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

“LA COMERCIAL”

Grán Fábrica de Fideos uso Génova
De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA PESA no deja qué desear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanto al por mayor como al menudeo

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, respectivamente de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante, alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

